



語りの世界 第六八号 二〇一〇年 目次

- 特集 神話の魅力
巻頭のことば
神話の魅力 長野ヒテ子 — 1
- 特集1 なぜ神話のか
近代國家と『古事記』三浦佑之 — 6
- 特集2 神話を語る
古事記を語る 片岡輝 — 15
- 特集3 私の語つた神話の世界
「ふじ蔓」を語る 末吉正子 — 26
- 特集4 多様なる民族と神々
カマキリとハオバフとアフリカの神話
片岡輝 — 44
- 連載 私の読書ノートから
語りの源流への旅その十八 中國のSF
片岡輝 — 52
- 連載 子どもに語る
モノノケ・フィールドノート (妖怪野帳)
第五回 学校の怪談はなくなった?
堀田穂 — 62
- 各地の活動から
この本が育てる心 竹丸富子 — 68
- 育成講座
語り手を育て働き手を育む
伊知地晃子／菅野智子 — 72
- お知らせ — 78
- 表紙イラスト=寺内重夫
表紙文=トル英訳=宝田義子
カット=平湯亮子・他

『古事記』が單獨で存在するところのなかで、それがどうして日本書紀に存するか、それがどうして日本書紀の正史である、威立以米、王道を歩んでまづくべきものたるか、權威をいかにして存したか。』日本書紀』

(天照大御神／天照大神)から始まる高天原の神がみを具体的に示す必要があり、その起源にはアマテラス皇から遷都と称する國家の歴史を使ひながら、初代天皇頼る以外に術がなきたりである。やのむには、正統性を主張するたまには、「錦の御旗」としての天皇によつて国家は打ち立てられたわけだが、それが難解による長州を中心とした地方武士たちによるデーターに統一してある方であつたらしい。明治政府の場合、薩摩藩といひ、いの国の神話(歴史)が好みの國家像は、「継続・持続」であり、既存国家の被覆から再生といつたが、その地の開拓や既存国家の創建を語る場合の「いの神話は、未開話であり、連續と統へ歴史がいくつともなる。」持続を可觀にする。やいび朱あられあるのが、起源を語る神史=神話である。その國が過去から未來へと繋がるかへば、國家は受け継がれるのみならず、受け継がれるものの中にも必ずしも法力の幻想(歴力)の跡が残る。つまりは、法力の幻想(歴力)によって日本の正統性の主張いや國家として存続する心力や意識心を保持することができる。この裏面国家

近代國家と『古事記』

●特集1 なぜ神話なのか

一方、それらとは別に、イサナキ（伊耶那岐命・伊弉諾尊）の国生み神話や天の岩屋神話、ウミサチ（海佐知麗古／海幸彦）の國生み神話やチ（山佐知麗古／山幸彦）神話のほか、そのほかにはアロハ。ガタには画譜にしていへる場合もある。その時に、話題の展開がおもしろいとか、餘でみりやすい場面があるとかの理由で、「古事記」を選んだり「日本書紀」を選んだりしてたまにみえる。たとえば天孫降臨の場面で、先導者としてたまにみえる。

これが教樹として用いられるところになつた。それらに共通する主要な題材として、天の岩屋・素戔嗚尊の大蛇退治・因幡の白鬼・神武東征・日本武尊(熊襲討伐)・草薙劍・弟・櫛媛の入水)などが選ばれ、以上のなかからして教科書を研究大きな弊害書がてひりてゐたとわたくしは思ふべからず。

近代理日本絵画のなかに「歴史画」と称される一派頗るある。歴史的な人物や出来事を題材にした絵画で、明治二十九年から三十三年代あたりになると盛んになってじと美術史家の山梨俊夫は述へてゐる(『描かれた歴史 日本近代と「歴史画」の癡場』ブリュッケ、一九〇五年)。日本画を中心とした歴史画は、山梨によれば、「国家的な政策」と呼ぶしから展開し、「天皇を頂点とした新しい士下關係」を構築するための「忠孝を軸にする倫理觀」の涵養、「自國の歴史編成と結びいた歴史教育の一環を絵画に背負わせる」、「日本らしさ」の發揮などを圖るために作られた。それら歴史画のなかで、『古事記』や『日本書紀』の神話や伝承を題材にした絵画が数多く制作された。

さて、いよいよ題材を用ひて近代國家の体制や思想を国民に浸透させようとしたのは、視覚的な効果をねらった絵画だけではない。学校教育のなかに深く浸透し、歴史教育や音楽教育、そして国語教育のなかで、数多くの神話・

神話の拡散 2

細はやからぬ事ある。吉川弘文館、一〇〇八年)と題して論じたことがある、詳定教科書と神話(三編『歴史と古典 古事記を読む』)を示した。なお、国定教科書の神話利用に関する学年を対象として、それぞれの神話が載せられた国語教科書を对照して、表には六年間に使用された国語教科書が置かれていた。第一期以降の尋常小学校は六年間が使った時代は、尋常小学校四年間の上に、高等小学校四年間が置かれていた。第一期以降の尋常小学校は六年間に使った時代は、尋常小学校第一学年の教科書のことである(第一期教科書を掲載した表のかの第一期のところに「高一年」とあるのは、高等小学校第一学年の教科書のことである)。

国定教科書と補註

この六期の国定教科書だが、そのなかで、神話がどのよ
うに採択されていくか、一覧表にして示すと別表のじとへ
である。じとへに取り上げた「神話」は、『古事記』上巻と
『日本書紀』卷一〇一に収められている話に限つており、初
代天皇からマヤマイハビコや有名な教材として国定教科
書以前からすこし使用されたやマトタケルなど歴代天皇の

第一期国定教科書（尋常小學読本・高等小學読本）一九〇三（明治三十六）年八月

第二期国定教科書（尋常小學読本）一九〇九（明治四十二）年九月

第三期国定教科書（尋常小學國語讀本、通称「ハタタコ讀本」）一九一〇（明治四十三）年九月

第四期国定教科書（小學國語讀本、通称「サクラ讀本」）一九一七（大正六）年十一月

第五期国定教科書（よみかたノ初等科國語、通称「アサヒ讀本」）一九三一（昭和七）年十二月

第六期国定教科書（（いへい）國語、通称「いへい讀本」）一九四一（昭和十六）年二月

第七期国定教科書（よみかたノ國語、通称「アサヒ讀本」）一九四七（昭和二十二）年二月

(二) 漢字「敗れし者へ 青木繁と『古事記』『古代研究』青
土社、一一〇一一年)。

(三) 漢字「大穴牟知命」を題材とした作品があるのは象徴的である
かの作家たちがほとんど対象としない出雲神話の主人公
「大穴牟知命」を題材とした作品があるのは象徴的である
目的とした神話画とは性格が違うといふ点は興味深い。ほ
ぼ良坂「大穴牟知命」「日本武尊」「わだみのいふの
とら」洋画家も、短い作家生命のかたで立て続けに「荒泉
比良坂」「大穴牟知命」「日本武尊」「わだみのいふの
へんりんはり存在するが、この時代にはじから絵画作品が
大きな役割を果したのである。やがてまたから、青木繁
現在からは、より有効で大きくなりな大衆洗脳の方針はい
優先されていくのだと思われる。

あるとして、やはり絵の構図としてのおもしろさがある
乳をあらわしてウツメを描くのが、威高揚の意図は
誰(誰)が描んでる。ひらめく『日本書道』に伝られた胸
人術(一九三九年)や小堀鞆音「天孫降臨図」(制作年未
コ(猿田毘古神/猿田彦神)との対面を、安田轉彦「天之
て降りてきたやスメ(天宇受売命/天御女命)とサルタビ

本書『古事記』は、日本書紀の神代傳説を主としたもので、その中でも最も重要なのが、伊弉諾尊と伊弉册尊の夫婦の恋愛物語である。この物語は、伊弉諾尊が天界に赴き、伊弉册尊が地界に留まることによって、夫婦の離別が生じ、伊弉諾尊が地界に現れ、伊弉册尊を救出するまでの出来事である。物語の中では、伊弉諾尊が地界に現れる際、天孫の祖である御子神が現れ、伊弉諾尊が御子神を殺す場面がある。また、伊弉諾尊が天界に赴く際、天孫の祖である御子神が現れ、伊弉諾尊が御子神を殺す場面がある。

幸海・山幸の神話だけが受け継がれた第六期の国定教科書は、検定教科書へのつなぎのよしうなかたちで戦後の書は、検定教科書へ。一年後には検定教科書が使用され一九四七年に出された。

『続日本紀』以降、國家の正史としては「紀」だけが編集されたものの「史」や「伝」は完成しませんで収められ、『日本書紀』のようの「紀」である。諸同、並行して戦めて、中國の史書を模範として、紀・志・伝の三部から成る『日本書紀』といつのは、古代律令国家を支える歴史としていたいが、なぜかわからぬ。

『古事記』と『日本書紀』は、神話から歴史へと変遷する過程で、取次ぎあつてゐる。取次ぎあつてゐるが、それは、『古事記』と『日本書紀』の関係である。『古事記』は、神話から歴史へと変遷する過程で、取次ぎあつてゐる。取次ぎあつてゐるが、それは、『古事記』と『日本書紀』の関係である。

「記紀」と「五經傳

材は世説書のあらわしを取扱はれてゐたのである。

第一期の国定教科書は、標準化したし編纂されたらしく使用期間も長へはない。しかも、表を見ればわかる通り、神話は「因幡の白ウサギ」が高等学校一年の教科書に採用されているに過ぎず、尋常小学校（四年間）のあいだに神話題材は神話のみでなくなり、「因幡の白ウサギ」は一通り用いられていく。しかし、この定番教科書では中斷して使われていて、戦後検定教科書では中止してしまった神話教材が復活した。一〇一〇年以降の教科書では中止してしまった神話教材を採用數が多い定番教材とみなしていいが、この神話は「古國名は律令國家の表記を探用していくが、この神話は『古事記』にしか載せられておらず、その表記は「羽の素鬼」である。

少彦名神	／皇國の姿 に哉のみじと	出雲大社	(国議り)	幸・山海
		6年		
		6年	3年	3年
		3年	3年	3年
				3年

あじがき



和と重ねた。 (譜集長)
札だと確信している。神話を親
へのアルギーが其生への切り
本号は神話がテーマ。神話で再
人類の始原は一つ。神話が再
び般の古便となりはじめる。
國に折り詠む足跡。 (直)
人に入やくべきだつづ。 現代の神話も
部族間の争いを残め、自然との
人別々好みの味の鍋や樂しまし
今や家族が一緒にして一人一人
聚ぐ要の一人であつたりと思つ。
へり「等、食はかつて人と人を
海幸彦 山彦の物語は東南アジアの島々カボジアから海
物語はキリヤ神話に帰着し、
著行 NDC洋人語り手たちの会
http://katerite.com ← 手
豊富図書室 ← 東京都市
市一七一〇〇三一東京都市
山本直子
山田博子
三田村慶春
宝田穂子
編集 片岡輝
発行日 二〇一〇年一月一日

旅」と聞いて思ひだすのは旧暦
はいのまじめな気がするが、「神
話」とは神話をテーマ。神話で再
び般の古便となりはじめる。
國に折り詠む足跡。 (直)
人に入やくべきだつづ。 現代の神話も
部族間の争いを残め、自然との
人別々好みの味の鍋や樂しまし
今や家族が一緒にして一人一人
聚ぐ要の一人であつたりと思つ。
へり「等、食はかつて人と人を
海幸彦 山彦の物語は東南アジアの島々カボジアから海
物語はキリヤ神話に帰着し、
著行 NDC洋人語り手たちの会
http://katerite.com ← 手
豊富図書室 ← 東京都市
市一七一〇〇三一東京都市
山本直子
山田博子
三田村慶春
宝田穂子
編集 片岡輝
発行日 二〇一〇年一月一日

語りの世界 第六八号

進して、それが限らず、『古事記』の眞の理解には到底
が、それがあれぬ限り、『古事記』の眞の理解には到底
今ある、やがてはその困難がいつでもある。
「語り」を聞く時、声の調子や微
妙な、ちうどい体の動きを聞き取れ,
やや目線などの諸々も含めて語
り手の思いを受け取れ、感動し
していふのだと思ります。思つて
「語り」を聞く時、声の調子や微
妙な、ちうどい体の動きを聞き取れ、感動し
て、その力で、その聲を聞き取れ。難か
いからこそ、その聲を聞き取れ。難か
いからこそ、その聲を聞き取れ。
本書は区別され、日本書紀、英國の歴史書として挙げ
られられていて、日本書紀は、英國の歴史書として挙げ
られることが多い。しかし、『古事記』は、日本書紀と
同じく位に位置づけられ、「古事記」が最も多く用い、
近代国家は、天皇制を称揚していって、『古事記』と
それを以て、講じたのである。

研究を始めた『出雲神話論』(神談社、二〇一九年)の
ものである。このあたりの問題については、わたしたちの最新
の神話論がいかに明確かといふ。一方の『古事記』では、出雲
精神論の基礎論がいかに明確かといふ。明確な意図を感じ
するのである。両者の本質的な相違がどこか上に述べて
ある。しかし、両者の本質的な相違がどこか上に述べて
ある。一方の『古事記』では、出雲

(続)

ああ。
たじつがある。本稿に併せてじ参考になれば幸いです。
表現と構造——」と題した講演原稿を掲載していただき
四五・四六号(二〇〇〇年七月八月)、「古代の語り——そ
のじつをしたるものでは、本誌『語りの世界』第一
回からはじまり、それが『古事記』の書が成立させていた
る『古事記』の書は、書道に語りの世界が広がっていた
始まりである。一方『古事記』の書は、書道を古事記と
して、書道を古事記とし、文書を古事記とし、古事記の書
として、書道を古事記とし、古事記の書としていた。

*

、常に心を保つ。常に心を保つ。常に心を保つ。常に心を保つ。
『古事記』と『日本書紀』、『古事記』と『日本書紀』と
『古事記』と『日本書紀』と『古事記』と『日本書紀』と